

Suscripción mensual... 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano... 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No 30
Frente al Hotel Internacional
Apartado de correo No. 286,
TELEFONO No. 44

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, MARTES 4 DE SETIEMBRE DE 1906

NÚMERO 55

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente.

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son freseas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, confín, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarrotes, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se torna madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

Iglesias Hermanos Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas d diferentes tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.— Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

Correo De Teatros

No estuvieron ocupadas todas las localidades de Variedades el domingo por la circunstancia de que esa misma noche se daba función en el Nacional á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl, y esta ciudad no tiene público para dos teatros.

Tres obras fueron puestas en escena: "La banda de trompetas, La traspera y La cuerda floja".

En la primera tuvo á su cargo el "Carabonita" Barrajón. Decir Barrajón y éxito completo son una misma cosa. Este es un actor de indiscutible mérito que no necesita reclamos.

"La traspera", la obra que nos presenta la miseria en que viven tantos desheredados de la fortuna que en los suburbios de las grandes capitales habitan y que apesar del hambre y brindarles todo género de comodidades hay mujeres jóvenes y bonitas que se mantienen honradas, prefiriendo pasar las eternas noches de invierno, á la intemperie, removiendo montones de basura á entregarse á cambio de coches y brillantes, tuvo muy buena intérprete en la señora Prado, quien oyó justísimos aplausos al contar á su hermano y primo el encuentro de una valiosa alhaja y la devolución á su dueño, una de las escenas más patéticas de la obra.

Leal se mantuvo á gran altura en su antipático papel de jefe de ladrones. Un día y los demás se condujeron con gran acierto, contribuyendo al éxito de la obra. Todos fueron muy aplaudidos, siendo llamados á escena al final del acto, las primeras partes, en medio de atronadores aplausos.

"La cuerda floja", chispeante comedia que cada día gusta más, tuvo un desempeño tan feliz como el primer día. Aplausos atronadores premiaron la labor de los artistas.

El próximo jueves extremo, del gran drama lírico "La cara de Dios", obra que ha recorrido los principales teatros de España y América.

ARMANDO CARDENAL

Fiestas del 15 de Setiembre

Reino gran entusiasmo para celebrar dignamente el 15 de Setiembre, aniversario de nuestra emancipación política

Los artesanos de esta ciudad, esa honrada y sufrida clase que lleva su sustento diario con el trabajo de sus manos, celebrarán un gran baile en el Edificio Metálico el cual promete estar muy animado á juzgar por el entusiasmo que se nota desde que la idea fué lanzada.

El viernes último se reunió la comisión encargada de organizar la fiesta, con asistencia de los señores don Santos Pastor, don Daniel Ureña, don Manuel V. Dengo, don Enrique Benavides, don Abelardo Antillón, don Eloy Rojas y don J. J. Mendoza, formulando el presupuesto de gastos

Entre otros, se acordó invitar á los artesanos de provincias para que asistan al baile.

El comité organizador trabaja sin descanso para que la fiesta resulte espléndida.

Para la noche del 13, varios jóvenes preparan una manifestación en honor de los delegados centroamericanos que vendrán á esta capital á firmar el tratado que puso

fin á la guerra entre las repúblicas del Salvador, Honduras y Nicaragua.

Los iniciadores esperan que la juventud josefina, sin distinción de clases, tome parte en tan simpático acto, dando así una prueba de la alta estima en que tenemos á los representantes de las repúblicas hermanas.

El punto de reunión será el parque de Morazán, dirigiéndose de allí, por las principales calles, al edificio donde se hospeden los delegados.

CABLES del DOMINGO

RUSIA

Telegrama de condolencia.—Queja del primer ministro.—Princesa muerta.—Fusilamientos

San Petersburgo, 1º.—El rey Eduardo envió á la viuda del general Min el siguiente telegrama: "Espantado por el terrible acontecimiento, ruego, señora, acepte mis más sinceras condolencias."

Se dice que los ministros emplean los periódicos que les son adictos para batir á la camarilla de la corte. Stolypin dice que su tarea es imposible á menos que el emperador conceda al gabinete la dictadura. El espíritu reaccionario crece rápidamente.

Hay esperanzas de salvar á la hija de Stolypin y demás heridos. Siguen graves el cochero y el estudiante. Entre los muertos se encuentra la princesa Eudoxia Cantzenze.

El primer ministro se alja en el palacio de invierno

La señorita que mató al general Nio no quiere decir quién es. Dijo á sus carceleros que esta ciudad se halla en vísperas de una hecatombe.

Stolypin pasó una circular á los gobernadores aconsejándoles no se desalienten por los actos que cometen los terroristas, pues está seguro de que la mayor parte del pueblo apoya á las autoridades.

En Helsingfors fueron fusilados 19 soldados por haber tomado parte en la sublevación de Svavorg. Los demás fueron condenados á distintas penas.

En Usovka arrojaron una bomba á una comitiva matrimonial, resultando 16 personas muertas y heridas, entre ellas el criminal.

Kiev, 1º. Del registro de la casa habitada por el juez encargado de los crímenes políticos se vino encrocamiento de que ese señor pertenece al partido revolucionario y su casa era el cuartel general de propaganda.

ESTADOS UNIDOS

Estadística de policía de la ciudad de New York

New York, 1º. De la estadística del departamento de policía de esta ciudad del año 1905, saca-

mos los siguientes datos. Gastos 11.406.449. Arrestados dentro de la ciudad 198 358, de estos... 158.470 fueron varones y 198.86 mujeres. Hubo 22 476 más arrestados q'en 1904; nacionalidades de los Estados Unidos, 14.278 irlandeses, 12 146 alemanes; 19 815 Italianos; 21.065 rusos; 10.799 austriacos; 4.834 turcos y griegos; -- 3.829 ingleses; 4.601 noruegos y suecos; 32 831 franceses y 372 húngaros. Oficios de estos: obreros 37, 367; ladrones con rompimiento de puertas 23 132; aurigas 10.865; escribientes 91.741; actores 339; actrices 90; arquitectos 55; artistas 96; corredores 401; chauffeurs 295; electricistas 584; granjeros 182; mensajeros 1.726; sortilegios 22; agentes de seguros 135; porteros 454; ginetes 25; abogados 125; vendedores de licores 3.000; maquinistas de motores eléctricos 567; policianos 10; marineros 1 658; niños de escuela 4.072; soldados 234; agentes financieros 39. Hubo 693 suicidios y 687 suicidios frustrados; asesinos arrestados 16; ebriedad 44.085.

Baltimore, 1º.—El cardenal Bigoris escribió al cardenal Richard expresándole las simpatías que los católicos americanos sienten por la Iglesia francesa

Marienbal, 1º.—A las cinco de la tarde de ayer falleció en esta ciudad lady Campbell Bunnerman, esposa del primer ministro de Gran Bretaña. Padeía de una afección desde hace muchos años. Era hija del general sir Charles Bruce y se había casado en 1860.

GRAN BRETAÑA

Contra los Estados Unidos

Londres, 1º.—Avisa el correspondiente del Standard en Roma, que las potencias se están poniendo de acuerdo sobre la doctrina Drago con el fin de adoptar medidas en la conferencia de La Haya, contra los Estados Unidos, si intentan sostenerla.

Londres, 1º.—En el ministerio de relaciones exteriores se dice que no tienen fundamento las noticias de que las potencias se están poniendo de acuerdo para combatir la doctrina Drago.

ALEMANIA

Más sobre lo mismo

Berlin, 1º.—La cancillería niega que las potencias se hayan puesto de acuerdo para combatir la doctrina Drago.

ESPAÑA

Gran huelga.—Movimiento de tropas

Madrid, 1º. Se ha establecido estricta censura en las noticias que se transmiten sobre la huelga. Esta se extiende á las provincias de Santander y Bilbao. De las provincias de Valladolid, León, Valencia y Oviedo se han mandado tropas. Las autoridades militares hacen grandes esfuerzos para evitar la anarquía. Las guarniciones

de Zaragoza, Logroño y Burgos están preparadas para marchar á Bilbao.

TURQUÍA

La cuestión turco-búlgara

Constantinopla, 1º.—Se ha nombrado una comisión turco-búlgara para que fije los límites de la frontera en disputa. Con este motivo se han suspendido las hostilidades. Han salido para Andriónpla diez baterías de artillería moderna.

FRANCIA

Las huelgas en España

París, 1º.—El gobierno mandará un buque de guerra á Santander, España, donde se han declarado en huelga 16.000 obreros. La guardia civil y tropas protejen las propiedades.

Burdeos, 1º.—El arzobispo Scot, jefe del clero gironés, expidió una pastoral, antes de marchar al congreso de obispos, que se celebrará en París, reprobando la ley de separación y afirmando que jamás se aceptará. Dice que la Iglesia no hará uso de medios violentos para conseguir el triunfo de su sagrada causa, pero que no se debe olvidar que nada existe tan inflamable como los sentimientos religiosos de la nación. Termina diciendo que como ignora lo que piensa el gobierno no puede aconsejar á los fieles la conducta que deben seguir.

CUBA

La revolución se extiende con proficiencias de triunfar.—El gobernador de Santa Clara pide refuerzos para defender la ciudad.

Habana, 1º.—El general Alemán, gobernador de la provincia de Santa Clara, ha telegrafado al presidente de la república manifestándole que si no le envía refuerzos la capital corre peligro de caer en poder de los revolucionarios. Estos ocuparon la ciudad de Cárdenas, uno de los principales puertos de dicha provincia, desarmaron á la guardia rural y se apoderaron de 50 bestias propiedad del gobierno.

En la provincia de la Habana tuvieron anoche un encuentro 50 revolucionarios y 15 rurales, retirándose los últimos con un herido.

Una partida, al mando del diputado negro Campos Marquette, atacó el ingenio Mercedesitas, en Melena del Sur, llevándose varias bestias.

JUNTA DE EDUCACION DE SAN JOSE

A las personas que no hayan pagado la cuota que les corresponde, según el detalle escolar publicado el 22 de noviembre de 1903 en "La Gaceta" oficial, se les avisa que deben cubrir esa suma, pues de lo contrario la autoridad escolar procederá sumariamente al cobro conforme ordena el artículo 103 de la Ley de Educación Común. San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

MAS CABLES

RUSIA

Supresión de un periódico.—Trepoff enfermó.—A los reos políticos se les deja emigrar al extranjero.—Ataque a la tropa

San Petersburgo, 2.—El tribunal de la prensa suprimió el periódico Nashashin y sentenció a un año de prisión en una fortaleza al jefe de redacción.

Corre el rumor de que Trepoff está tan enfermo que se teme por su vida. Nada se dice de la dolencia que padece, pero se cree que tuvo origen en los primeros rumores que corrieron de que se trataba de atentar contra su vida.

Dice la policía que ha descubierto importantes secretos acerca del cuartel general de los terroristas.

Se dió orden a la policía de Aragón y otros provincias del Norte, permitan a los reos políticos allí de terrados emigrar al extranjero bajo la promesa de no regresar a Rusia antes de dos años.

Libau, 2.—Anoche fué atacado por el populacho un destacamento de tropa que conducía presos políticos. En la refriega quedaron sobre el suelo 8 muertos y 50 heridos entre ellos una madre con un niño de pecho.

Moscow, 2.—Ayer llamó la atención de la policía una gran carabaza que llevaba un campesino. Detenido y registrada estaba cargada con cápsulas de rifle. El campesino resultó ser revolucionario.

Varsovia, 2.—Anoche fueron arrestadas más de 2000 personas. La policía comió muchos actos brutales. Dice un periódico que se han fugado 20 anarquistas los cuales se hallan en camino de los Estados Unidos.

Sebastopol, 2.—El almirante Skridloff recibió muchas solicitudes de mujeres que desean casarse con los marineros que se amotinaron, expresando su deseo de acompañarlos a Siberia a donde van desterrados. Varios han sido desechados favorablemente.

Moscow, 2.—Cerca de la estación de Buntovo fué robada anoche una iglesia, llevándose los ladrones hasta la cruz del altar.

ALEMANIA

El atentado contra Stolypin

Frankfort, 2.—Telegrafían de San Petersburgo diciendo que existe una circunstancia sospechosa en la explosión de la bomba en casa de Stolypin, la cual tiende a demostrar que la cuadrilla negra es responsable de la catástrofe. Esto lo demuestra el hecho de que dos días antes un ex-oficial de artillería, miembro de la cuadrilla negra, avisó a Stolypin de lo que iba a ocurrir.

ESPAÑA

La revolución en Marruecos.—La huelga.

Madrid, 2.—Despachos recibidos de Melilla dicen que el pretendiente al trono de Marruecos tiene concentrados 6.000 hombres en Maluya y que espera grandes refuerzos del Rif para dar una batalla decisiva a las fuerzas del sultán. El ejército del sultán asciende a 4.000 hombres bien armados.

Los huelguistas de Santander y Bilbao están tranquilos debido a la presencia de la tropa. Sin embargo, la agitación continúa y se pronuncian violentos discursos en los mítines que los obreros celebran en secreto. Las autoridades creen que de un momento a otro pueden presentarse conflictos.

AUSTRIA HUNGRÍA

Otra versión sobre la catástrofe ocurrida en la casa de Stolypin.

Viena, 2.—Un periódico de esta ciudad asegura que la causa que motivó la explosión de la bomba en la casa de Stolypin fué matar a varios miembros de la camarilla del gran duque Nicolás y Mr. Pobredonotzeff cuya visita se esperaba ese día, y la destrucción de un documento que contenía la lista de los revolucionarios de Moscov.

GRAN BRETAÑA

Mandos militares.—Grandes cañones.

Londres, 2.—En los círculos

militares se dice que el General Lord Kit ha de ser nombrado comandante general del ejército irlandés.

El último día de agosto fué el más caluroso conocido por la generación actual. El termómetro Fahrenheit marcó 91, a la sombra y 121 a la sol.

FRANCIA

Las relaciones entre el gobierno español y el Vaticano.—La doctrina Drago.

París, 2.—Telegrafía el corresponsal de Le Petit Republicain diciendo que el Vaticano está muy preocupado por la actitud de España al no hacer caso de los deseos manifestados por el Nuncio del Papa en lo que se refiere al matrimonio civil y entierros en cementerios católicos. El Papa no sólo teme un gran conflicto entre el gobierno español y el Vaticano, sino escandalosas manifestaciones que debilitarán el poder temporal de la Iglesia. Se están haciendo grandes esfuerzos para evitar que el rey Alfonso visite a Víctor Manuel en Roma. Para evitar esa desgracia el Papa dió orden de hacer todas las concesiones posibles a España en los asuntos que hoy se disputan.

En los círculos oficiales no se sabe nada del mundo de las pretensiones para combatir la doctrina Drago en la conferencia de La Haya.

El ministro de Persia dijo a un reportero que el Shah goza de excelente salud. El orden reina en todo el país. Los extranjeros gozan de garantías. Nada sabe de las intrigas persianísticas. Los persas desean obtener reformas en sentido liberal, las cuales ya se han concedido.

Aviaron de Tánger que el sultán de Marruecos puso en libertad a su hermano, preso desde la muerte de su padre.

CHILE

Llegada de Mr. Root.

Valparaíso, 2.—A las cuatro de la tarde de ayer llegó a Lota Mr. Root. Fué recibido por el ministro de relaciones exteriores y el representante americano.

A las dos de la tarde de hoy llegará a Santiago. Esta noche asistirá a una función de gala que en su honor se dará en el teatro. Mañana tendrá lugar el banquete oficial.

El gobierno pagará a sus empleados varios meses de sueldo como indemnización por los daños que han sufrido a causa del terremoto. Las casas de comercio harán otro tanto con sus dependientes.

ARGENTINA

Nuevos temblores

Buenos Aires, 2.—Ayer se sintió un fuerte temblor de tierra en San Juan, Jachol, Calingasta, Bellavista y otros pueblos de la provincia de San Juan, acompañados de crujidos subterráneos. Este temblor se sintió también en las Pampas y Río Janeiro. No se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

BRASIL

La peste bubónica.

Río Janeiro, 2.—Se han presentado varios casos de la peste bubónica en Nictcheray.

DE SAN PEDRO DEL MOJON

LA FIESTA EN SABANILLA

El viernes se celebró con gran pompa la fiesta religiosa en honor del santo patrono, San Ramón Nonnato.

La música estuvo a cargo de los señores don Mateo Fournier, don Pedro Arias y don Gordiano Morales. Cantó la inimitable Zelmita. Desde luego no hay más que decir que la fiesta fué espléndida. El sermón estuvo a cargo del Presbítero don Juan de Dios Trejos, uno de los mejores oradores sagrados que tiene el país.

La mayor tranquilidad reinó en el pueblo durante todo el día, a pesar de permanecer abiertos los establecimientos de licores lo cual indica que los pueblos cultos no han menester de leyes coercitivas.

—El día 29 de setiembre se rematará en la oficina del juzgado civil de primera instancia de San José el lote perteneciente a la Junta de Educación de San Pedro, que está situado entre la estación del Tranvía y la estación "Fuentes"; mide 3200 metros cuadrados y tiene por base mil colones.

—El cementerio está bastante enmon-

tado. Sería bueno que la autoridad ordenara limpiarlos de que se convierta la mansión de los muertos en guarida de serpientes.

—A pesar de estar en pleno invierno han llegado a este lugar muchas "golondrinas" en busca de mejor clima y de mayor tranquilidad.

—Algunos taures nos visitan muy a menudo. Es preciso que se sepa a que vienen y que pitos tocan.

—El personal docente, tanto de San Pedro como de Sabanilla es digno de elogios. Nosotros, excesivamente parcos en tributarlos somos los primeros en reconocer la competencia y moralidad del personal de ambos planteles distintos.

El corresponsal

PREMIOS DE PATRIA

Verificado hoy a las 2 p.m., según estaba anunciado, el sorteo de los premios ofrecidos por PATRIA en el pasado mes de agosto, resultaron premiados los siguientes números:

2183

cincuenta colones

284

veinticinco colones

1497

veinticinco colones

Quedan los premios dichos en esta oficina a la orden de los agraciados.

San José, 28 de Agosto, 1906.

ERNESTO MARTIN, Editor y Director.

DEL NARANJO

Discurso

Pronunciado por don Biliar Montero en la velada celebrada en esta villa el domingo 20 de agosto de 1906.

Señores:

Alguien ha dicho que la Naturaleza ofrece dos espectáculos verdaderamente sublimes a la contemplación del hombre: el cielo estrellado encima de nuestras cabezas y el sentimiento del deber en el fondo de nuestra conciencia.

En nombre de ese sentimiento, al cual el filósofo Kant llama sublime, yo me atrevo a aportar mi humilde contingente a la obra del progreso, por pequeño é insignificante que su resultado sea. Y por esta razón he aceptado con gusto el alto honor que la sociedad artística del Naranjo me ha discernido, cual es el de dirigir la palabra en esta noche, a un público distinguido que espero sabrá distinguir mi atrevimiento, en atención a la sinceridad de mi esfuerzo.

La sociedad artística tiene en miras el adelanto intelectual del pueblo naranjeño; quiere que el Naranjo no se quede rezagado en el camino del progreso y procura, por todos los medios que estén a su alcance, elevar el nivel intelectual de esta bella porción de terreno costarricense, llamado por su posición y su riqueza a figurar en puesto honroso entre todos los pueblos de la república, levantar este Edén dulcísimo donde sus mujeres reúnen, a la par de las formas tentadoras de la Venus griega, la virtud y la castidad de la bella esposa de Ulises, el guerrero invencible de la Grecia antigua.

A obtener este resultado, va encaminada la instrucción del hombre. El hombre empieza a instruirse en la escuela; allí empieza a libertarse su pensamiento y allí empieza a formarse su voluntad. Por lo tanto, el templo más hermoso, el templo más digno es esa humilde casa que la Junta de Educación del Naranjo y la sociedad artística, tratan de levantar. Este es el objeto principal que esta sociedad persigue y deber es de todo ciudadano honrado contribuir con sus fuerzas al levantamiento de ese edificio, el que figura en primer lugar en todo pueblo civilizado y a donde irán vuestros hijos a beber en puros manantiales las enseñanzas que han de hacer de ellos hombres cultos é instruidos, útiles a su patria, a la humanidad entera.

Paz y fraternidad, progreso y libertad, ese será el lema de la sociedad, esa será la doctrina que lance al seno de las muchedumbres. Un rayo de luz que ilumine la oscuridad del sendero por donde en estos momentos se aventuran las masas populares, casi siempre ciegas, casi siempre niñas; un chorro de luz que ilumine la conciencia de ese coloso niño, que se llama pueblo, de ese titán encadenado, eternamente perseguido y eternamente defraudado! Un rayo de luz y no una bofetada de odio y de vengaza que llega a oscurecer las conciencias de los hombres,

convirtiendo en enemigos a los que deberían ser hermanos! Hermanos, porque un mismo cielo nos cobija; hermanos, porque las mismas penas y las mismas alegrías sacuden nuestro corazón, porque todos los pechos costarricenses se agrupan un día bajo esa enseña tricolor para defender la patria que nos vio nacer.

"No y mil veces no", ha dicho Víctor Hugo. Nada sin la libertad. La servidumbre es el alma ciega. Figúrate un ciego que lo sea por su propia voluntad. Esa figura terrible existe. Hay esclavos que quieren serlo. ¡Habéis visto nada más horroroso que una sonrisa sujeta a un grillete? El que no es libre no es hombre, el que no es libre no ve, ni sabe, ni discierne, ni se agranda, ni comprende, ni quiere, ni cree, ni ama; tendrá acaso hembras y cachorros mas no tendrá mujer ni hijos. En suma, el que no es libre no ve. La Libertad es la pupila, el órgano visual del progreso.

Y la instrucción opera el milagro. La luz disipa las tinieblas y por medio de ella el hombre se levanta desde el abismo de la ignorancia, donde todo es miedo y esclavitud, hasta la cima de la inteligencia, donde se yergue lativa y hermosa la libertad del pensamiento y de la conciencia. Y por fin, señores, "donde el pueblo es ignorante la tranquilidad pública puede estar a merced de predicadores de utopías que, con visos humanitarios, no son sino un arma funesta que lleva en pos de sí la ruina y la desolación."

Contribuyamos, pues, a levantarlo, elevémoslo desde su infancia. Contribuyamos todos al levantamiento de ese templo humilde pero grandioso que se llama escuela; de ese recinto sagrado donde vuestros hijos irán a llenar su alma hasta lo infinito. Allí aprenderán a conocer la majestad del pensamiento y allí aprenderán a ser libres.

Luz, más luz! decía al inmortal Goethe en su lecho de muerte. Y esa frase anhelante, la repite el hombre constantemente, en su ascensión diaria hacia la meta del perfeccionamiento. Y la luz se encuentra en el estudio, se encuentra en los libros, se encuentra en la escuela.

¡Qué son, señores, las conquistas coloniales de Napoleón I, basadas sobre mares de sangre y huesos humanos; qué son, al lado de esas conquistas pacíficas, pero grandiosas y sublimes de la inteligencia humana!

Qué la gloria efímera y pasajera de un Alejandro Magno muerto en la orgía y la concupiscencia, al lado de esa gloria inmarcescible y pura de un Franklin, de un Pasteur, de un Morse, de un Edison, que allá en la tranquilidad de sus gabinetes de estudio, sin esperar el aplauso del mundo, entregan su vida entera al servicio de la humanidad!

La figura de un Napoleón se presenta a nuestra vista grandiosa, colosal, pero su grandeza es tétrica y sombría y su cadáver nada en un mar de sangre. Las figuras de un Morse, de un Edison, se presentan dulces, tranquilas, con la dulzura de los mártires y la tranquilidad de los sabios.

Las glorias guerreras pesan con la rapidez del relámpago y producto son de la ambición humana. Las glorias conquistadas por la ciencia son inmutables y eternas, como la naturaleza, bellas y hermosas, como bello y hermoso es el hombre cuando sabe elevar su alma hasta lo infinito en alas de la inteligencia.

En este instante de la vida, de la humanidad, no cabe el retroceso; las tinieblas se disipan por doquier al impulso poderoso del adelanto moderno. El pensamiento vuela y atraviesa el espacio, corre vertiginosamente por esos delgados hilos telegráficos, que unen en abrazo espiritual a la humanidad entera; el vapor hiende las olas y atraviesa los mares estrechando las relaciones entre todos los pueblos de la tierra; ese monstruo que se llama ferrocarril, cruza serpenteando por entre montañas y bosques y se desliza rápidamente por el suelo de las naciones haciendo más fácilmente la vida de los hombres; y no contento el hombre con éxito tan colosal, en medio de la fiebre de perfección que lo abrasa, trabaja constantemente por dominar los elementos de la naturaleza y ha logrado aprisionar el rayo entre sus manos y hacerse dueño de los aires, lanzándose en la inmensidad del espacio con la altivez y la audacia de un condor andino.

El mundo todo avanza y la nación que se detenga y mire hacia atrás convertida quedará en estatua de sal. No miremos nosotros hacia atrás. Tendamos la vista hacia adelante y aunemos nuestros esfuerzos a los esfuerzos de los demás, para levantar ese templo grandioso donde se aprende a balbucear la oración santa de la libertad.

"El miedo y la ignorancia son los dos oscuros engendradores de la tiranía", ha dicho un pensador salvadoreño.—La ignorancia convierte en esclavo al hombre, porque su pensamiento no es libre y su voluntad se halla encadenada. Y, señores, el pensamiento debe ser libre como el viento que azota nuestras montañas, y la voluntad indomable como el tigre de las selvas.

He dicho

Avisos de actualidad

GRATIFICACIÓN

Muy buena dará al que me presente, ó dé razón de una pulsera formada por una cadena de oro sólida, con ocho ó nueve monedas de oro viejas de un peso cada una, y una de dos colones, con un candidato del que pende su llave y una moneda de oro de dos pesos vieja; la cual fué sustraída de mi casa.

Rafael Meza M.

10 v.

M-O T-O-R

Se necesita uno. Informarán en esta oficina.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores Correos: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase. Limón a New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00
San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Taller de Relojería y Mecánica

Composición garantizada de toda clase de relojes, máquinas de escribir, aparatos de ingeniería, fonógrafos, cajas de música, armas de fuego, etc, etc

Precios sumamente módicos
Taller frente a la casa de don Federico Tinoco, contiguo al Consultorio del doctor E. Uribe R.

FEDERICO ROA. E.

Para las fiestas del quince de Septiembre 1906

En la Zapatería Española se encuentra el mejor surtido de calzado de charol y blanco, a precios reducidos. Clases mejorables.

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias

Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
San José, Julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República.
Mercaderías renovadas mensualmente
Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía
Paraguas.
El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadenas de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiembromar, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos a celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, Julio 21 de 1906.—Wolf & Ca. 15 v.

CAFE VALBUENA

Jose Maria Arias

San Jose, junto al Teatro Variedades

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y sí recrean al espíritu.
La clientela es numerosa.
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIOLES.
En el ramo de tostados, sandwichs, tamaños, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

Tip. PATRIA

W. STEINWORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para pulperías y vinaterías

EL DOCTOR CALNEK
ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.
Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m. 1 me.

GANGA
En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y lico es situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes oírse a las oficinas de PATRIA.—San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

LABORES DE MANO
Elisa v. de Durán y Catalina Fournier se hacen cargo de toda clase de labores de mano.
Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc.
Dan clases de labores, a domicilio a 5 colones, y en su casa a 3 colones mensuales.—1 m

JOAQUIN CHAVES S.
Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería Cuanta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.
Avenida Central, frente a la Eureka.—San José, Costa Rica.

PODER
En esta fecha he conferido poder general íntimo a mi esposa doña Olivia, Castro de Tinoco.
Luis Demetrio Tinoco
San José, 15 de agosto de 1906.—6v. 1

MAGNIFICO NEGOCIO
Se vende un derecho a la tercera parte del Teatro Variedades. Oírse a
ENRIQUE GOICOECHEA
San José, 24 julio 1906.

CERVEZIL




La Cerveza que ha hecho a Milwaukee famosa. Al Siglo Nuevo Unicos agentes

Calendario

Martes 4.—Santas Rosalía, Rosa de Viterbo y Cándida, vírgenes. Del Antiguo Testamento: Moisés, legislador.

SANTA ROSA DE VITERBO (1252)

Uno de los más brillantes ornamentos de la Tercera Orden de San Francisco, y de la santa Iglesia, fué la penitente y maravillosísima doncella Rosa, natural de Viterbo. A los tres años de su edad resucitó a su abuela difunta: poco después recogiendo los pedazos de un cántaro que se le rompió a una niña, se lo volvió entero; queriendo su padre ver el alimento que llevaba para los pobres, se convirtió el pan en rosas. A los siete años se recogió a un aposento de su casa muy retirado, donde gastaba muchas horas en oración y maceraba su delicado cuerpo con tan ásperas penitencias, que se puso en grave peligro de perder la vida, y la perdiera á no haberle traído del cielo la salud la Santísima Virgen, que, acompañada de coros de vírgenes, se le apareció, y le ordenó que tomase el hábito de la Tercera Orden seráfica, y en el momento se lo vistió con singular devoción. Redobló sus admirables austeridades, mayormente después que se le apareció Jesús crucificado, cuya dolorosa imagen le quedó tan impresa en la mente y en el corazón, que la violencia del amor la traía como fuera de sí y la hacía correr por calles y plazas desahogando los ardores de su pecho y cantando las divinas alabanzas. Por aquel tiempo afligían á la santa Iglesia numerosos enemigos,

favorecidos por el emperador Federico Barbarroja; y Santa Rosa, siendo de doce años, ilustrada con ciencia infusa, rebatió y confundió á los herejes con los más sólidos é irrefutables argumentos, despreciando los terrores de los sectarios, y la muerte misma que le quisieron dar: de lo cual avergonzados, obtuvieron del gobernador de Viterbo que le arrojase de la ciudad so pretexto de que conmovía al pueblo. Caminando entre nieves y expuesta á perecer, llegó á Salerno, donde profetizó los prósperos sucesos que á poco se verificaron con la muerte del emperador. Vuelta á su patria fué recibida de sus conciudadanos con increíble regocijo. Quiso retirarse á la soledad en el monasterio de Santa Clara; y como no fuese admitida, dijo que, pues no la recibían viva, la recibirían muerta. Para que no saliesen defraudados sus deseos de soledad y recogimiento, continuó en el retiro de su casa sus acostumbrados ejercicios de oración y penitencia, atormentando su inocente cuerpo con ayunos, cilicios y disciplinas, y esto con tanto mayor espíritu y fervor cuanto sentía más cercano el fin de su vida, que esperaba como el principio de otra eterna y bienaventurada en el cielo, adonde voló el alma purísima de la santa, el día 6 de marzo de 1252, á la temprana edad de sólo diez y ocho años. Sepultaron el sagrado cadáver en el templo de santa María de Podia; pero á los pocos meses Alejandro VI, que se hallaba en Viterbo, amonestado tres veces por la santa, que trasladase su cuerpo al monasterio de santa Clara, lo hizo su Santidad con triunfal magnificencia, cumpliéndose entonces el vaticinio que había hecho la santa cuando no fué admitida en aquel convento.

CRONICA

Cronista: Néctor Guevara S.

Movimiento de Heteles

Internacional.—Día 2.—Entradas. E. Pucci y Juan Umaña de Limón. Imperial.—Día 1º.—Entradas.—E. v. de Wiephing de Cartago, L. Schapka de Puntarenas, Juan Kumpel de Heredia, S. Burrows de Limón, L. Dabelsterie de New York, M. Brown & Wife New York, A. A. Herfred U. D. New York, R. C. Pavusli de Chicago, Henry T. Springer de Blew fields, Sam. D. Spellman de B'ew fields, P. A. de Castro y Héctor de Castro, de Barranquilla.
Día 2.—P. A. Armstrong, de Limón, H. Lewia de Zent, T. S. Rid de Guápiles y W. Bleole de Limón.

Defunciones

Día 2.—Dolores Rivas Salvatierra 44 años, legítima de Prudencio Rivas y Josefina Salvatierra. Distrito del Hospital.
Rafaela Ortiz Delgado 54 años, se ignoran los demás datos. Distrito del Hospital.
Día 3.—Ana Matilde Murphy v. de Charpentier 68 años, legítima de Ricardo Murphy y María Bravais. Distrito del Hospital.

Fallecimiento

El domingo falleció en esta capital la virtuosa señora doña Ana M. v. de Charpentier.
Su entierro tuvo lugar ayer, lunes, á las 9 de la mañana, saliendo el cortejo fúnebre de la capilla del Sagrario de la Catedral seguido de numeroso acompañamiento.
Paz á sus restos y á su desconsolada familia enviamos nuestro sentido pésame.

Regreso

El caballero don Clodomiro Figueroa, diputado por la comarca de Puntarenas, regresó el domingo á Esparta, lugar de su residencia.

Agua

En estos días de veranillo, el polvo nos asfixia. No sería malo que el señor Gobernador mandara regar las calles, mientras la lluvia lo haga por su cuenta.

Excursiones

Con frecuencia se hacen por los alrededores de San José por las escuelas públicas del cantón central.
Ojalá que no olviden nuestra indicación respecto al fin á que están encaminadas.

Enlace

Un joven empleado en una librería de esta capital, contraerá matrimonio dentro de pocos días con una virtuosa señorita josefina. Dadas las cualidades que adornan á la pareja, la luna de miel será eterna.

Retretas

Muy concurridas han estado las de estos últimos días. La banda militar, bajo la dirección del joven Morales, adelanta considerablemente.

Viaje

Don Oscar Seetinfels parte mañana para Europa, en vía de negocios.

Percance

El sábado fué atropellada, en la línea férrea de la estación atlántica, una carreta que atravesaba la vía en momentos en que una locomotora pasaba. Las varas que impiden el tráfico cuando las máquinas hacen los cambios de carros, estaban bajas, es decir, indicando el peligro; pero el boyero encontró por donde pasar é impaciente de aguardar se decidió á continuar la marcha. La carreta iba atestada de comestibles; la locomotora la cogió por el centro partiéndole el eje y rompiéndole una rueda; los buyes apenas recibieron pequeños golpes.

En los talleres del ferrocarril le hicieron las reparaciones á la carreta, y el carretero por no aguardar un minuto tuvo que esperar hasta la siete de la noche, habiendo arriesgado hasta la vida.

Petición

Según se nos ha dicho los vecinos de Mata Redonda presentaron un escrito al señor gobernador para que exija á los carreteros que vienen de Puriscal y pueblos vecinos que ocupen la carreta que al efecto se construyó con el objeto de evitar el deterioro de la Sabana y al mismo tiempo haciéndole el favor al vecindario.

Fenómenos

nos cuentan algunos vecinos de Desamparados, que el viernes por la noche, como á las 9½ vieron aparecer en el espacio una inmensa bola de color azul, con una larga cola roja con rumbo S. E. á N. O., produciendo en su vertiginosa carrera un ruido semejante al del viento cuando azota con furia las copas de los árboles. Su duración fué de pocos minutos, los suficientes para llenar de terror á cuantos tuvieron ocasión de verlo.
Para explicarnos mejor el fenómeno, nos dirigimos al observatorio con la intención de preguntarle sobre é, á nuestro astrónomo, pero ni S. Pedro ni S. Pablo se encontraban allí por lo que suponemos, hayan ido á las vecinas montañas de Aserrí á estudiar el fenómeno. Al regreso podremos dar más detalles.

La Selva

El número 5 de esta interesante revista literaria ha visitado nuestra mesa de redacción. Su material es escogido é interesante.

Social

En la ciudad de Alajuela, se prepara la culta sociedad para presenciar dentro de poco, el desfile de algunas parejas que marchan hacia el altar de himeneo. Entre ellas se cuenta la de una espiritual señorita hija de un acaudalado comerciante, y un joven que con éxito coronó sus estudios en nuestra herma la República de Chile.

Fuga

Del presidio de San Lucas se fugaron tres reos, condenados á largos años de presidio, por haber cometido unos cuantos crímenes.

Regreso

El sábado regresaron la mayor parte de los que fueron á Cartago, á la tradicional pasada de la negrita, Nuestra Señora de los Angeles. Nos cuentan que aquel acto lo presenciaron más de 15 mil almas.

Lotería

Parece que no tendrá atraso el próximo sorteo. Ya se ha vendido cantidad grande de billetes, quedando un resto para los que gustan comprarlos á última hora.

Reunión

Anoche celebró nuevamente sesión el Club Salón, con el objeto de aprobar los estatutos presentados en la anterior y acordar presentarlos al gobierno, para su aprobación.

El New Cash Store

Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta "El New Cash Store", las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de japa y fieltro para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda.
También ha recibido últimamente, la famosa leche suiza, seca con polvo, esterilizada, para rica barata, etc. etc. El señor B. Ramírez R, dueño de este bien conocido establecimiento se propone

complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.
Puerto Limón, C. R. Setiembre 1º de 1906.

Como

el número 6 de los carros del tranvía debieran estar todos los demás para el 15 del corriente mes. Nuestra capital estará ese día de gala y esos carritos un tanto mal vestidos, deben sentirse humillados al presentarse así ante el público. Oh, si la compañía quisiera....!

Personales

Entre nosotros estuvo el caballero don Juan Kumpel, importante agricultor de la ciudad de Heredia.
—Procedente de Puntarenas se halla en esta capital el joven don Francisco Bonilla.
—Un tanto mal de salud se encuentra uno de los niños hijo de don Carlos M. Jiménez.
—Para Estados Unidos partió ayer el Ingeniero don Nicolás Chavarría.

Correo

Mañana á las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Despedida

Gran número de personas estuvieron ayer en la estación del Atlántico á despedir á los apreciables viajeros que con rumbo á Estados Unidos tomaron el vapor de ayer tarde.

Espectáculo

El que había anuciado el célebre Brahmin Malek, tuvo efecto el domingo. La concurrencia fué escasa y gustó muy poco su trabajo.

Sport

Ayer tarde en bricos corceles iban hacia la Sabana muchos jóvenes de nuestra sociedad, á enjayar polo, para la partida que ha de verificarse el 15 de setiembre.

Nombramiento

El ingeniero don Luis Matamoros ha sido nombrado interinamente Director de Obras Públicas mientras dure la licencia concedida al propietario don Nicolás Chavarría.

Enfermo

Don Gonzalo Figueroa, administrador de Cartago, se encuentra gravemente enfermo.

Viajeros

Treintiséis distinguidos viajeros costarricenses se embarcaron ayer en Limón, en el vapor Príncipe Augusto, con rumbo á los Estados Unidos.

Desocupados

Se nos informa que los bancos de los juzgados, están siempre ocupados por personas que no tienen asuntos pendientes. A esas oficinas van únicamente á conversar. Con su charla interrumpen á las personas que llegan allí á ejercer su profesión. La policía, que está desplegando tanta actividad para impedir la vagancia, debería darse una vuelta por allí con el fin de investigar si es cierto lo que se nos cuenta.

Vitagrafo

A las 8 p. m. del domingo dió principio la función de Vitagrafo á beneficio de la sociedad, de San Vicente de Paúl. La concurrencia fué de lo más selecta y las vistas del agrado general.

Disposición

El Agente Primero Principal de Policía, ha dispuesto que todas las casas de la ciudad deben tener blanqueada la parte exterior, para el 15 de los corrientes. Ya lo saben los señores propietarios.

De administración

El señor Alberto Chavarría h., ha sido nombrado Administrador auxiliar de este diario, quedando en consecuencia autorizado para firmar los recibos y obligaciones de PATRIA.
San José, 16 de agosto de 1906
RAFAEL ALPIZAR A.,
Administrador.

CAMPOS Y CASTRO
Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos al lado Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen á las órden de su numerosa clientela y del público en general, prometiendo exactitud en las obras que se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

OPOTUNIDAD
El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurante situados en Costa de Morca, al lado del taller de muebles de don J. Morales B. Jaraño. Se vende ese establecimiento con la patente de cantina pagada por algún tiempo.—1 formen en la oficina de PATRIA.

La Union del Sur
ALMACEN DE PROVISIONES
Artículos de consumo diario Licores del país y extranjeros
ALBERTO VARGAS CALVO
alle Central Sur y 10 avenida Este Apartado N° 287
San José de Costa Rica.

CLASES PRIVADAS
Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno á otro sexo, á los cuales no convenga la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.
ELIAS JIMÉNEZ ROJAS
Apartado no. 230

Doctor Mauro R. Fernandez
Horas de consulta de 9 á 10 ½ a. m. De 12 á 2 p. m. y de 5 á 6 p. m. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

Gran regenerador del cabello
"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN
Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.
Se vende en la Barbería Española
A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

Ingeniero Mateo Albertazzi,
ARQUITECTO CONSTRUCTOR
y Constantino Albertazzi, Contratista,
Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para techos, gradas, mauseles.
Todo á precios muy baratos.
Proyecto y preventivos. Consultas profesionales.
En esta oficina se reciben órdenes.

La Nacional
Situada en la calle 2ª S
FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS
Premiada en la Exposición de San Luis.
Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

JOAQUIN BERROCAL
Médico y Cirujano
De-pacha en la Botica del Mercado.—Alajuela.

Gran Fabrica de cacao molido
EN GUADALUPE
Agente general en «La Reforma» Tomás Carrasco, donde se despacha á domicilio al por mayor.
DANIEL BLANCO B.

Brillante negocio
Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelentes guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.
Para juicio y condiciones, entienda en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS
1 - mes

HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS
Único de primera clase en este puerto.
Únicos, agosto de 1906
Puntarena FERNANDO MAGRI
Administrador.

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de

Gregorio Soto

Torres Hermanos
LA ARTILLERIA

PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR
Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE

VICENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses.
1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste. — Esquina opuesta al Correo

A. Leiva y Ca.
ANTIQUA CASA ALFARO
SAN JOSÉ COSTA RICA
IMPORTADORES
Gran surtido de mercaderías constantemente renovado.

Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA
VARCAESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA
—DE—
ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.
NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA JARDINERIA

EL PORVENIR
La Sabana Quinto Braghiroly
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.
En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.
Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Oeilán» que se consume en el país.
MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeldon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este
Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Compra mandolinas viejas.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, ídem de B. Ho an-tada por Cuervo, Amado Nervo; Perlas N. gras, Poesías.
Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de fil. sofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Bias; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Restaurant Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José, á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sexta del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribe en Desamparados,
INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.
Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universa, frente al Mercado.
MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina } De 8 á 10 a. m.—
Noroeste del Mercado. } y de 1 p. m. á 3 p. m.

FOLLETIN DE PATRIA

4 de setiembre de 1906. 23

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

NUEVAS COMPLICACIONES

Y Luis no pudo menos que marcharse al campo para olvidar la cárcel y consagrarse por entero, bajo el pleno sol, á reconstituir su espíritu, á pensar en Marta, el único ideal que fortalecía su pensamiento en aquel trance amarguísimo de su vida.

—Yo asesino, jamás! Antes la muerte que imaginar cosa semejante! Si yo le maté, si le quité

la vida, no fué porque le odiara, fué porque el destino, implacable como es, así lo quiso. Lo mismo pudo haberme matado á él mí que yo á él. Pero negarlo yo todo, qué vergüenza, qué ignominia! ¡Y si no apelo á ese recurso, qué sería de mí á estas horas? En San Lucas la humillación, la carlanca, el trabajo forzado, el aislamiento, unidos á coro, me estaban aguardando! Y Marta, quizás, indignada por no haberlo negado todo, se olvidaría de mí, me cambiaría por cualquiera que no hubiese hecho vida común con los más infames criminales. Hice bien en escuchar su voz, en seguir los consejos de mi defensor, en aceptar los dictados de mi conciencia! La sangre de aquel pobre muchacho, que en paz descause, vertida por mí mano, no salpica mi frente, no cubre mi rostro de ignominia. El amor lo santifica todo, todo lo glorifica. Y qué no hace uno por su amor, por la mujer á cuyos pies se pone el alma de rodillas y se sue-

ña con un sueño de infinitas venturanzas, de ternuras indecibles, de anhelos que apenas se han pensado y que son, por su dulzura todo un poema incomparable! Ahora soy feliz. Ahora me despreocupo y me doy toda la razón. El ó yo! Ambos no podíamos aspirar á un mismo bien, á vivir bajo el mismo palio, color de rosa, que la casualidad ó la intriga forjó para los dos en el instante mismo en que el cielo de mi ideal se nublaba para siempre. No llores corazón! No divagues pensamiento!... Marta, y sólo Marta, debe ocupar el jardín de mi esperanza para realizar en mí la pureza de mi amor y elevarla al trono immaculado de las vírgenes auroras...
No dije más, y sentado en el escabello que en el corredor de la casa de campo de su padre había, se quedó contemplando el horizonte, embebido en el crepúsculo de la tarde, tan dorado y tan sombrío al mismo tiempo, como dorados y sombríos eran los halagos y los re-

mordimientos que se agolpaban en su mente.
—Es necesario—díjole su padre, al verlo tan raro—que no medites tanto. El que es inocente jamás se abisma. Tú no eres criminal. Marta no te olvida. Te casarás con ella aun cuando don Salustio se oponga y se oponga todo San José. Corona tu carrera, y yo, aunque tenga que hipotecar la finca, te ayudo en tus propósitos.
—Gracias! Su generosidad me obliga á todo. Marta será mi mujer aun cuando el mundo entero no lo quiera.
—Comprendo que ella es de mejor posición social que tú, pero eso no debe importarte. En Costa Rica se puede decir que los hombres de origen más humilde son los que más valen, son los que tienen mejor representación. Aquí la aristocracia no existe ni ha existido nunca. No hay más aristocracia que la que da el talento y algunas veces la del dinero. Concho y todo como soy no dejo de

observar.
—Todo eso lo sé. Tiene usted razón. Eso es lo que me alienta en mis proyectos con respecto á Marta. El licenciado Corniquete, por ejemplo, era oscuro como yo, fué lechero y arreó vacas en sus mocedades, y hoy está casado con una dama de alto rango, lleno de respetos y consideraciones; no hay fiesta sin él ni se piensa en nada en que él no esté. Yo veo todo eso y digo para mis adentros.
—Trabaja, Luis; sé constante en el estudio; sé correcto en tus acciones; sé pundonoroso. Yo sé que como el licenciado Corniquete hay muchos en mi tierra, y que yo puedo, andando el tiempo, llegar á ser como él.
—Me agrada oírte hablar así, con tanto aplomo, con noción tan clara de lo que han sido y de lo que son muchos hombres en Costa Rica. Si mi padre no hubiese perdido su fortuna cuando me puso en el Instituto Nacional re-

gentado por los señores Romero, Torres Bonet y Bertoglio, otro gallo me cantara. Una plaga de langosta arruinó los cafetales y mi padre tuvo que vender y quedarse como mandador en la finca que era de él, que él había formado á costa de grandes privaciones; y yo, entonces, obligado por las circunstancias, tuve que abandonar á San José y venirme para el campo á labrar la tierra con mi padre. Sigue pensando como hasta ahora. No te separes de esa senda. Tú llegarás, porque yo puedo mantenerte allá, darte todo lo que necesitas, porque tú tienes talento y fé en el porvenir.
—Repiótle que su generosidad y sus altas miras me obligan á todo. Yo amo á Marta y no puedo vivir sin ella, y por ella y por usted, qué no haría yo? Escalaré el cielo si es preciso.
—Muy bien, hijo mío! Así me gustan los muchachos: decididos, esforzados; que no se arredren